Debatimos sobre Economía Circular

El concepto de Economía Circular está cada vez más presente en nuestra sociedad. Agendas políticas, medios de comunicación, instituciones públicas, empresas y todo tipo de organizaciones defienden cada vez con más fuerza su implantación. En Carta Local hemos querido profundizar en este nuevo sistema de producción y crecimiento económico y para ello hemos recabado las opiniones y sugerencias de representantes de diferentes Administraciones. Todos coinciden: la Economía Circular no sólo es nuestro futuro sino el de las próximas generaciones, y el papel de los municipios y de los ciudadanos es esencial en todas las políticas que se pongan en marcha.



F. Alonso

Isabel García Tejerina, Ministra de Agricultura y Pesca, Alimentación y Medio Ambiente

«Hemos involucrado a las Comunidades Autónomas y a la FEMP y ahora abrimos el debate a la sociedad»

¿Cuál es la situación de España en el ámbito de la Economía Circular?

Tenemos cifras muy importantes que nos indican que España en los últimos años ha mejorado su economía desde el punto de vista de la sostenibilidad, pero somos conscientes también de que tenemos que seguir trabajando y de que es el único camino para el futuro. Queremos implicar a todo el mundo, escuchar a todo el mundo, incorporar las aportaciones de todos para transformar la economía española hacia una Economía Circular, esto significa hacia una economía que nos va a permitir un desarrollo económico pero con una condicionante irrenunciable que es la protección de nuestro medio ambiente.

¿Cuál es la estrategia del Ministerio? ¿Cuáles son sus líneas de actuación?

La Economía Circular es una prioridad de primer orden para el Gobierno, que ya trabaja en una estrategia de carácter global e integradora del conjunto de nuestro sistema productivo que propicie una evolución ordenada hacia este nuevo modelo. Tenemos un grupo interministerial, porque no es una iniciativa del Ministerio sino del Gobierno, ya son muchos los sectores implicados. Hemos involucrado a las Comunidades Autónomas y a la Federación Española de Municipios y Provincias y ahora abrimos el debate a la sociedad, a las asociaciones empresariales, donde la mayor parte ya se han adherido a este Pacto por la Economía Circular.

Y también algo muy importante es el consumidor. Nuestros gestos hacen el todo. Al final nuestras decisiones de compra, nuestras actitudes, cómo actuamos, cómo decidimos en nuestras vidas, determinan el futuro de nuestra economía. Es decir, desde las decisiones de los consumidores podemos condicionar y empujar al conjunto de la economía que queremos que sea circular, que queremos que sea soste-(sigue en la página 28 →)



(→ viene de la página 27)

¿Cuáles son los sectores más relevantes?

Por poner un ejemplo, un área muy importante en España es el agua. España es el país que consume el 50% del agua reutilizada de toda la Unión Europea, pero tenemos que seguir avanzando en valorizar también el agua, en hacer el mejor uso posible, para que saquemos el mejor partido a este recurso natural, tan valioso en nuestro país. También, el sector de la madera es muy importante, es un recurso natural que también tiene mucho que decir en la construcción. En definitiva, cada uno de los sectores económicos tiene algo que aportar para que, cada vez más, seamos capaces de producir utilizando el mínimo posible de energía y el mínimo posible de materias primas de manera que estén al servicio del conjunto de la sociedad hoy pero también mañana y en el futuro.

¿Qué papel deben desempeñar los municipios?

Los municipios juegan un papel muy importante. Tenga en cuenta que toda la competencia de residuos, de vertederos, es competencia municipal y autonómica, por tanto todos los incentivos, toda la mejor gestión de los residuos es particularmente importante. Pero tampoco perdamos de vista que lo que nosotros queremos con la Economía Circular es no producir residuos, esa es la última de las etapas. Por eso es tan importante la economía, desde el diseño, pensar un diseño para que los materiales y para que la energía permanezcan, es decir alargar la vida útil de los productos, reutilizar, y en el último de los casos reciclar solamente el residuo.

En todas estas fases de la producción distintas Administraciones son competentes, por lo tanto solos no podemos, así que el objetivo del Gobierno es ser el motor de esta nueva manera de producir en España, donde insisto los datos nos sitúan en una buena posición dentro de la Unión Europea. Esto nos hace también ser inconformistas, queremos estar a la cabeza de la Unión Europea, que a su vez estará a la cabeza del mundo en Economía Circular.

Daniel Calleja,

Director General de Medio Ambiente de la Comisión Europea

«La Economía Circular no se puede concebir sin un papel muy activo de los municipios»

¿Por qué es imprescindible apostar por la Economía Circular, además de que sea un mandato de la Comisión Europea?

Por tres motivos. En primer lugar porque es una necesidad, porque si no cambiamos el modelo económico no vamos a ser capaces de subsistir en el planeta porque los recursos son finitos, por lo cual tenemos que cambiar hacia un modelo más eficiente de reutilización, de reciclaie. de reducción del consumo de los re-CUITSOS

En segundo lugar, porque es una gran oportunidad. Una gran oportunidad para las empresas porque pueden ser más competitivas. Una gran oportunidad desde el punto de vista del empleo. Hay cientos de miles de nuevos empleos. Y una gran oportunidad medioambiental porque vamos a poder reducir las emisiones siendo más circulares en nuestro modelo económico.

Y una tercera razón es que los municipios tienen una gran responsabilidad porque gestionan la calidad de vida cotidiana de los ciudadanos y esa responsabilidad, ese contacto directo con los ciudadanos, tanto en lo que se refiere al agua, a los residuos o a la calidad del aire, todo eso en estos momentos no se puede hacer si no se buscan soluciones circulares.

El papel de los Ayuntamientos se hace crucial en esta materia...

Sí, su papel es esencial y por eso estamos tan contentos de que la Federación Española de Municipios y Provincias haya suscrito el mani-



fiesto por la Economía Circular desde el punto de vista de todas las actividades que tienen que ver con los recursos económicos y con los ciudadanos. Desde todos los servicios municipales hay que optar por soluciones circulares: los transportes limpios, la eficiencia energética, soluciones innovadoras en lo que se refiere al tráfico y para conseguir un crecimiento verde. Todo esto no se puede concebir sin un papel muy activo de los municipios, que pueden incentivarlos y pueden apoyarlos.

Desde su puesto en la Comisión Europea, ¿cómo valora la situación de España con relación a otros países?

Creo que España ha tomado conciencia de la importancia de la Economía Circular. Realmente la Economía Circular es una iniciativa que lanza la Comisión en diciembre de 2015, todavía no hemos hecho dos

años. Yo he tenido ocasión como Director de Medio Ambiente de venir en numerosas ocasiones y he visto un gran entusiasmo por parte de los Ayuntamientos y las Comunidades Autónomas, y a nivel de las autoridades nacionales también, pero sobre todo un gran entusiasmo de la sociedad civil.

Y hay pocos temas en nuestros días que generen consenso y éste de la Economía Circular es uno de ellos, de manera que no tenemos ninguna excusa si no conseguimos en los próximos años cambiar ese modelo. España tiene desafíos, tiene problemas de tratamientos de residuos, el problema del agua, pero yo creo que con el impulso también de la reglamentación comunitaria y la toma de conciencia de los Ayuntamientos el mensaje es que hay soluciones y que se pueden poner en marcha. Y que, además, esas soluciones van a ser muy positivas para la sociedad.

¿Y cuándo veremos las primeras realidades?

Nosotros tenemos un plan de acción, hemos planteado 54 medidas y de ellas más de la mitad están ya aprobadas o en marcha. Se está discutiendo en estos momentos la reforma radical de toda la legislación de residuos, multiplicar los objetivos de reciclaje, multiplicar las tasas de reutilización, vamos a sacar este año una estrategia sobre los plásticos, que son muy importantes, todo el tema del agua...

Los resultados se están viendo ya. Y estas medidas exigen también una colaboración de los ciudadanos. Cuando a los ciudadanos se les pide que la basura la depositen en bolsas distintas, cuando uno va por las calles y ve los contenedores con la separación... todo empieza por los sistemas de colecta separada, sigue por el ecodiseño de los productos, no hay ni un solo producto, ni un solo servicio que no esté afectado y creo los resultados los estamos viendo ya porque las empresas han asumido el discurso de la Economía Circular y lo están aplicando en la práctica.

Joan Piquer,

Director General de Cambio Climático y Calidad Ambiental de la Comunidad Valenciana

«Los consumidores somos los que podemos cambiar los hábitos y marcar nuevas tendencias»

¿Qué función tienen que desempeñar los Ayuntamientos en la Economía Circular?

Uno de los pilares fundamentales es la Administración Pública más cercana a la ciudadanía son las Entidades Locales, representadas en los grupos de trabajo sobre esta materia por la FEMP y las Federaciones Territoriales y pensamos que es muy importante colaborar con ellos para el desarrollo y la implementación de la Economía Circular.

¿Cómo valora la situación de los municipios en la Comunidad Valenciana?

Es una situación muy proactiva hacia este tipo de nuevas políticas hacia la Economía Circular. En apenas 15 meses cien Ayuntamientos han modificado sus pliegos de condiciones de recogida de residuos, que sabemos que es un trabajo importante y arduo tanto en lo técnico como en los presupuestario, para implantar la recogida selectiva de bioresiduos. Valencia capital, por ejemplo, que es la tercera ciudad más grande de España, dentro de esta legislatura y antes de 2020 como mandata la normativa, implantará en todo su casco urbano la recogida selectiva de bioresiduos.

Y pensamos que la proactividad de las Entidades Locales en la Comunidad Valenciana es muy positiva para el incremento del reciclaje, para la agricultura ecológica, para la eficiencia energética, y para la sostenibilidad ambiental de sus instalaciones municipales que al ser más sostenibles y más económicas, pueden destinar esos recursos a otros servicios en beneficio de la ciudadanía.



¿Y el papel de los ciudadanos? ¿Qué hábitos debemos empezar a cambiar?

Es fundamental y ahí estamos trabajando ya con las organizaciones de consumidores y usuarios, y asociaciones de vecinos, colegios, etc. Fundamental porque al final somos los consumidores, primero ciudadanos y luego consumidores, los que marcamos estos hábitos y de alguna manera marcamos también las tendencias en el consumo y podemos apostar por unos materiales más sostenibles, por unos elementos más reciclables de alta calidad o reutilizables.

Sabemos que es un trabajo arduo, estamos colaborando intensamente con las organizaciones, hay que volver a acostumbrarse a otros nuevos hábitos, algunos del pasado, otros nuevos, pero lo que evidentemente las instituciones comunitarias y el Ministerio han dicho es lo que venimos diciendo ya desde muchas Comunidades Autónomas, que hay que cambiar, que hay que apostar por un modelo distinto, de Economía Circular, de economía de proximidad para los vecinos y los muJosep María Tost, Director de la Agencia de Residuos de Cataluña y Alcalde de Riudecanyes (Tarragona)

«Los Alcaldes son claves para mover a toda la sociedad hacia la Economía Circular»

¿Por qué son esenciales los Ayuntamientos para hacer realidad la Economía Circular?

Son los actores más inmediatos y son clave, pero no solos, no pueden ir solos. Evidentemente el papel de las Diputaciones y de los gobiernos regionales es muy importante y hay que involucrarlos a todos en este escenario. Pero la proximidad del valor que tiene la palabra en un Alcalde o Alcaldesa de proximidad y de ejemplarizar es muy importante. Por tanto,



han de ser conscientes de que ellos son claves también para que movamos toda la sociedad hacia esta Economía Circular que es tan importante para todos, no sólo para hoy sino para las próximas generaciones. Y el papel de Alcaldes y Alcaldesas es necesario, que se convenzan de que hay una revolución y ellos son parte activa y no pueden olvidar su papel.

¿Qué problemas tienen los Ayuntamientos para comenzar a trabajar?

Lo primero es tener claro la prioridad política de que el Ayuntamiento se tiene que implicar. Dos, la financiación siempre es importante, pero tenemos que enfocar la Economía Circular como una inversión de futuro no sólo como un simple coste en la gestión de residuos o ayuda a la industria. Por tanto si hay voluntad política y hay conciencia podemos transmitir a los ciudadanos que tenemos que hacer un cambio en las políticas de reciclaje y en modelos más eficientes que implicarán un cambio de coste. Es una inversión cara al futuro de las próximas generaciones.

Y cuando hay debates en los plenos sobre las tasas de recogida de residuos o cambios de modelo, por favor no nos peleemos entre nosotros. Agua y residuos no tendrían que ser un punto de batalla entre partidos políticos sino que es necesario hacer un cambio, pasar de ir al vertedero a una planta de triaje o a un sistema más eficiente tiene un coste seguro.

¿Y los ciudadanos?

Los ciudadanos tenemos que concienciarnos que nuestro pequeño gesto diario en nuestra casa separando los residuos es importante para todos y que como ciudadanos del siglo XXI somos ciudadanos consumidores tenemos que consumir bien pero también gestionar nuestros residuos. No meterlo en una bolsa negra y olvidarnos; nuestra responsabilidad es comprar conscientemente y hacer una buena gestión de residuos en casa.

Santos Jorna. Coordinador de la Estrategia de Economía Circular de Extremadura

«Los municipios tienen que ser los laboratorios de la Economía Circular»

¿Qué objetivos se ha planteado Extremadura?

La Estrategia Regional de Economía Verde y Circular 'Extremadura 2030' pretende convertir a la región en un espacio para la innovación en la gestión sostenible de los recursos naturales, una región que desarrolle y favorezca el proceso de cambio de modelo productivo, hacia una economía más diversificada y sostenible, que tenga en la ge-



neración de empleo de calidad una de sus prioridades estra-

Usted suele utilizar el concepto "ecosistema circular"...

Sí, porque lo que estamos elaborando es mucho más que una estrategia, es un modelo de desarrollo, de vida, en una comunidad autónoma con una población de un poco más de un millón de habitantes. Es un modelo que queremos que se convierta en un ecosistema circular donde cada uno sepa qué papel tiene que jugar y donde todo ciudadano, empresa, Administración Pública sepa que puede, debe y tiene la obligación de partici-

Es un ecosistema circular que tiene un techo, que son los retos medioambientales que no podemos sobrepasar, y un suelo, que es el ámbito social, de justicia social de derechos ciudadanos que no podemos rebasar. Y en el medio están nuestras economías, donde tienen que desarrollarse economías sostenibles y los valores que inspiran la Economía Circular.

¿Por qué es clave el papel que desempeñan los Ayuntamientos en la Economía Circular?

Los Ayuntamientos van a ser el motor de la aplicación en Europa y en nuestro país de todo lo que representa la Economía Circular. Son seguramente los que más Economía Circular han hecho sin que se le llamara Economía Circular porque nuestro objetivo fundamental es que todo lo que se hace en nuestros pueblos repercuta en nuestros pueblos y esa circularidad se puede aplicar a las empresas que viven en nuestros pueblos, que viven en nuestras ciudades y que son las que tienen que transformar la realidad existente, la que tiene que generar trabajo, que a su vez haga que la gente no abandone nuestros pueblos. Por lo tanto el concepto de circularidad donde realmente representa sus valores fundamentales es en los municipios de nuestro país.